

ANIVERSARIO

que se ha hecho en las autorizaciones
atribuciones fiscales y de alcance.

CRONICA NACIONAL

BOLETIN DEL DIA

Parece que la Municipalidad de Valparaíso ha visto en Gómez peligro en la cuestión de minas. Así nos lo permite el artícuo del *Mercado* del viernes, de que se ataca al establecimiento del presidente de Valparaíso en el Senado, como contrario al bien público, al interés de los fondos municipales y a la ley.

A pesar de todo lo que la prensa de Valparaíso ha escrito sobre esta cuestión, se pone de las largas discusiones que sobre si ha tenido la Municipalidad la posibilidad de bien clara, lo único que hoy nos presenta terminantemente el *Mercado*, es el art. 4º de la lei de 2 de julio de 1852 por el cual se ordena a la Municipalidad de Valparaíso que dé cuenta al gobierno de lo cobrado en que pague situar el maletero, acompañando al pliego del edificio, el presupuesto del costo i el reglamento que se dicte para el servicio i economía interior del establecimiento. Si la aprobación del gobierno, shade ese artículo de la lei, no se podrá proceder a la construcción. Ahora *Méjico* segun dice el *Mercado*, la Municipalidad va a proceder sin cumplir con tan terminante disposición, i pide que así no sucede.

Si esto es verdad, tirá el *Mercado* completa razon para protestar como lo hace. Procediendo así viene por la respuesta a la lei. El *Mercado* progrés. Sin embargo, creemos que es preciso oír ambas partes para decir dictamen en el asunto. Esperamos que la Municipalidad de Valparaíso, sonada de infractora de un artículo tan peligroso de una lei, dé sus explicaciones.

Un justo descalculo se apodera del ánimo cuando se vé a la invasión imperando en la dirección de los destinos de más de una nación de América. ¿Quiero yo creyer al las repúblicas centro-americanas? ya no solo no se unen, sino que dos de ellas se disponen a la guerra, teniendo a sus pueblos al enemigo. Guatemala i el Salvador han cortado sus comunicaciones. El ministro de relaciones exteriores de la primera ha dirigido una nota a los gobiernos de Honduras, Nicaragua i Costa Rica en que les comunica esa resolución. En el *Mercado* quien nos comunica la noticia. Lo que ha procedido este paso del gobierno Guatemalteco es un artículo de la *Gaceta Oficial* del Salvador que aquel gobierno ha creído suficiente.

Esta conducta parece incomprensible. Que no se dan cuenta las repúblicas centro-americanas de la inminencia del peligro que las amenaza? Quién no vea que, conquistado Méjico, alias son las víctimas señaladas a los invasores de la reacción monárquica en el nuevo mundo? Parece que los demás gobiernos de Centro-América buscan esfuerzos para procurar la terminación pacífica de las diferencias entre los presidentes de Guatemala i el Salvador; porque se precisa advertir que en estas diferencias, no son los pueblos los ofendidos ni los rivales, son los presidentes, es *Carrera contra Barrios i Barrios contra Carrera*. Pobres pueblos!

No se augura bien del éxito que tendrán los planes dados para llegar a una trascisión. Aunque Barrios ha aceptado una conferencia en Ocotepeque, se cree muy difícil igual aceptación de parte de Carrera.

El *Araucano* contiene el decreto siguiente: «Santiago, enero 16 de 1863.—Número Ministro de Estado en el departamento de Hacienda a don Domingo Santa-Maria.—Tomase razón, comunicarse i publicarse. —Páez. —Mánuas A. Tocornal.

Ayer ha principiado a ejercer sus funciones el nuevo ministro de hacienda.

El Ferrocarril.

SANTIAGO, ENERO 20 DE 1863.

La imprevisión es uno de los rasgos distintivos del carácter americano. Impreviseos son los pueblos, impreviseos los gobiernos, impreviseos los individuos. Esto explica lo desastreable de sus contribuciones. Viven con el presente. Dejan a la casualidad el cargo de preparar el día siguiente. Es esta imprevisión la que detiene las mejoras políticas, el vuelo de la industria, el aeronautamiento poderoso de las libertades nacionales i de la riqueza pública. La imprevisión rompe con una de las condiciones del progreso: la continuidad en el movimiento. El presente olvida al pasado i perde ignorar que existe el porvenir.

En la política exterior es donde mejor se revela en la actualidad la imprevisión de los gobiernos de América. Los conflictos que la historia ha venido desvolviéndose pasan a paso. Ni un solo se les ha puesto. La conspiración de las monarquías europeas visto gozo satisfecho con esa vacuación i esa prudencia de querer entrar a maniobrar en un campo desconocido. Su primer acto fué la absorción de Santo-Domingo. Cuando vió a la América oficial que la dejaba consumarse sin pedirlo, sin dar compaño al amparo a los conspiradores. Comprendióse la posibilidad de un ataque en detalle. En su slegre sorpresa marcharon a la consecución de sus fines mas aprisa de lo que los ansiaban la cordura. Estóicos firmaron la convención de Líndes que trajo los sociados de la monarquía sobre Méjico. Esto iba comprometer demasiado pronto la batalla. No se debió fiar tan absolutamente en un primer reconocimiento. De aquí las dificultades que hoy encuentra en Méjico la invasión francesa. Invasión sin gloria, dice, lo que quiere el ministro de la guerra de Napoleón III. Si se viere a Méjico un poco mas tarde, los gobiernos de la América habrán servido mejor, y Méjico habrá caído en manos de los monárquicos sin las dilaciones de hoy: la América oficial habrá recuperado este segundo hecho consumado.

Los estadounidenses, dignos de temer la invasión, se presentaban a principios del año pasado contra los pueblos del copperador. Ni uno solo. Los gobiernos eran completamente indiferentes i los pueblos se hallaban reclasiantes. Solo una cuantiosa vece daban el alerto i trabajaban por asustar al sopor de la América, que alternaba miedo i duda i la creencia, entre el respeto por la Europa i una instintiva simpatía por Méjico. Méjico era por momentos una nación de memoria que tenía bien recordada su storia i por momentos también, un hermano degredado, un hijo prodigo de la libertad i la república al que era necesario no correr las puertas del hogar del derecho. Pero no se atrevió a la América ni se pasaron más. Ni replicaban otra vez solo hal una reparación que la Europa exijo a Méjico.

En fin, la América tuvo "cedenante la realidad tremenda de los hechos, i reconoció en el aislamiento mexicano: un ataque al principio de la soberanía de las naciones".

¿Y qué hacen ahora dentro de Méjico? Esta es la pregunta de la cuestión del ejército? Se lo considera de La América y al unísono asomado en las entrañas i tan se la hace durar el crédito que tiene. Otra cosa es que sea por su propia voluntad, pero no por su voluntad, se lo que se dice son buenas buenas americanas.

Conociendo en el fondo de las manifestaciones de entusiasmo por Méjico, se nota palpitar en ellos con cierta indecisión. Varias asociaciones se han formado para promover la defensa de la unidad del continente. ¿Cuáles han sido sus trabajos? El cambio de algunas notas salieron de en el americanismo mas puro. Trinida en Pueblo Zaragoza: nota a Zaragoza. Metro Zaragozai nota sobre la muerte de Zaragoza. Todo esto es palabras i más mas que palabras. Bien podría haber contestado Méjico: no necesito palabras, necesito cartuchos.

Habíá todavía en todo esto algo más triste. Ese entusiasmo es la palabra, lo duradero lo que duran los entusiasmos en el vacío, nada! Hoy las sociedades de defensa i la unión han muerto, agonizan o desvían. Esto es natural. No tienen objeto. Sus maquinarias perdieron el tiempo. Bien aprobada la obra de la América en las cuestiones de la actualidad, es obra de pedantes i no obra de ciudadanos. Parece que hemos querido engañarnos a nosotros mismos. Creyendo firmemente en la evidencia del peligro que nos amenaza, no era posible observarlos conducida remontante. Tal proceder solo cabe en naciones de dejadezas i la América no cuenta con tales naciones. Así es Méjico de pie en la sección i en el deber para protegernos contra los que lloran nuestra decadencia.

Ya no es posible dudar de la realidad del peligro o el peligro existente está a nuestra puerta, avanza. Napoleón III diría de Méjico i aliado del sur, ¿qué puede tener de las demás naciones de América en completa dispersión? ¿Qué dificultad encontrará para hacerse dueño del istmo, triunfando así en su imperial fornicatura las llaves del comercio del mundo? ¿Qué resistencia le opondrá Venezuela, asazquizada? Cuál la Nueva Granada, escapando apresas a una larga guerra? Cuál, mas conquistas realizadas, menguado de los Estados, que en tal caso se verían arrastrados por el torrente? Esto es colosal! dice la incertidumbre encifándose de hombres. Sin embargo, esto se llevará a cabo desde que Napoleón III quede en tranquilla posesión de Méjico i se despedazan los Estados Unidos i la dominación i la anarquía reinen en la América meridional. Desde que la reacción tenga en este continente un cuartel general i pueda formar aquí ejército, i armadas, todas las imposibilidades han desaparecido.

Xhora bien: cuando tal es la situación en que se halla colocada la cuestión americana, ¿es el momento de hablar o es el momento de obrar? es el momento de escribir notas o es el momento de llamar a todos a la defensa del principio amargado, del derecho desconocido, del honor empañado? Síendomos de una vez nuestra imprevisión. Gobernar es prever. La salud está en la previsión. La fibra americana late en todos los corábanos: aprovechamos la oportunidad de dirigir fulgurante sus brios. X

REMITIDOS.

SS. EE. del Ferrocarril.

Sírvanse Uds. dar cabida en su apreciable diario a las siguientes líneas:

El domingo 18 a las 9 i media de la noche ha dejado de existir el apreciable joven don Enrique Salmon, dejando sumerido a su pobre familia i amigos en el mas profundo dolor. Murió cruel, que viena a coriar en flor las existencias cuando tal vez se vincula a él un porvenir! Desesperada madre los sufrimientos de su caro hijo te servirán de lantivo, puesto que con ellos ha ganado esa etapa por el que aspira nos todos. Sus amigos,

HECHOS DIVERSOS.

Sociedad de Instrucción Primaria.—Como lo habíamos anunciado, el domingo tuvo lugar en la capilla del Instituto Nacional i con toda solemnidad, la distribución de premios a las alumnas i alumnos de las escuelas que dirige esta sociedad.

Asistieron al acto varios miembros de la junta directiva, i muchos señores interesados en el progreso i la instrucción primaria popular. Leída la nota de adjudicación al presidente de la Sociedad, entregó a los premiados sus premios cerrando el acto con algunas palabras de congratulación a los socios, los preceptoras i el preceptor i los alumnos.

Las escuelas examinadas i premiadas fueron: de niñas, escuela «Mapu». Vicuña, i escuela «Colonia Aldunate». De hombres, la de San Francisco.

La de San-Argülin no presentó exámenes.

La rifa de las obras completas de Lamartine, a favor de la Sociedad de Instrucción Primaria, se tiró a la sorte el domingo, resultando premiado el número 13 del departamento de Santiago de Jesús Obrero. Abogado a la numerada el sueldo correspondiente. Tómese razón i comuníquese. —Páez. —Miguel M. Gómez.

Remate fiscal.—Hoy se ha sometido a la subasta de la serie en la Tesorería General el resultado del producto anual del peaje establecido en el camino de esta capital a Valparaíso por la costa de Prado; subasta será por el término de un año i el mínimo que se señala para el remate es de 27,000 pesos.

Los árboles de la plaza de la Compañía.—Con quel objeto, preguntamos, se hizo la plantación de los árboles que rodean esa plaza?—para servir de parque a los caballos i de sombra a los mal intencionados, o para servir de adorno al lugar i de sombra al pasante? Parece i es más razonable que para lo último. Si así es, riéguense a este árbol para preservarlo de su destrucción. Esta es la segunda vez que por la prensa llamamos la atención de la policía sobre el asunto i este ha sido el resultado:如今 el riesgo inminente de perderse que corren estos árboles.

Tres mujeres i un policial.—Tres mujeres, si parece juicias, seguían su caminata hacia Yungay por la calle de Santa-Ana llevando un gran canasto vacío, a eso de las 11 de la noche del domingo. Un alcoholizado policial, cayó en la tentación de incomodarlas en su tránsito soportando de ser mujeres que él no quería consentir fueron honradas.

Vanas i de ningún valor eran las protestas que hacían al policial de su juez i por lo tanto desorientada del político, ni se comprendía que ese fuera un motivo razonable para "desairar" tranquilamente seguir su camino sino que debían marchar recto al querer de la policía. Las mujeres insistían en quedarse i el de en llevarlas. La rabia prende entre las comunitantes, i el guardián para dar soberanía su mandato desvaliéndose i chabolaje i amagando que las lleva a efecto en función si demandaran.

François

no se
jueves co
cuando s
tajante e
un abrío
de camp
nos, pre
dese ma
dad.

—Tod
iniciara
dramati
no la tie
una and
pobre re
mujeres,
que para
casa est
chocada
dan si n
la storia

Fund
en la ig
de Nues
templo,
próximo
tanto so
rk el ser

Para
los baile
Incon
próximo
mucho e
la calle
una ple
ter a el
n de e
el incen
volviere
Entre lo
mas ac
estallon
principi
tamente

Espó
la conf
saña a
parte d
puestos
vulca si
currenc
lacione
que si l
venció
omplic
Felipe i
to de c
calidad
la mig
poder
pueblo i
to son i
ta capit
sa el i
adotec
a sufrir
de los
no habi
dad de
más al
crian m
ática a i
su muc
Felipe
mas de
el otro,
mar con
tanques i
con su
ses mos
se proj
petita a
esta ca
masnra
efectua
mer po
Bati
de la G
Sant
yor en
al capit
pode a
razon i
turana.

AAA
misterie
Sant
la asan
de sarb
rete.
Májico
Com
el Inte
Sant
lo dispi
tiembre
Herr
Erascl
como y
floridor
los reci
tado en
la calle
cana, d
los non
etipod
Inspecc
Anotes
no. —
Arai
ritorio
Dep
de Ma
Pres
las. M
Vallen
Dep
cien pi
recreci
Este
kuffel
Trib
dos si
Avis
Part
calle d
qos da
una pa
se drap
de poli
da de
respect
Dafu
ciable i
afios, i
doba P
de 31.
Miguel
Ord
para b
lejos,
guesi O

El r
retira
diente i
a caba
Boil

—Ran
quin
Yaque
—San
Cahab
Diogo,
llas de
mon O
sacer

Mar